

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

	PTS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

ANTIGUA CASA SERRAT

BRONDO 5

Pronto reaparecerá la verdadera y antigua baratura verdad.

NO CONFUNDIRSE 5 BRONDO 5

OTRA OPERA DE GINER

"Morel,"

El telégrafo ayer nos comunicó el éxito alcanzado por dicha ópera en Valencia, la noche del jueves último. La letra es original de don Antonio Chocomeli y la música del maestro Giner.

He aquí el argumento:

Argumento

El autor ha querido representar la lucha entre el mundo antiguo de la tradición y la nobleza, y el mundo moderno del progreso y la libertad. La acción se desarrolla en la Bretaña francesa á principios del siglo XIX.

Acto primero. Cuadro primero: Despacho escritorio de los talleres de fundición de los hermanos Jorge y Luisa Morel. Dan las doce y se oye el canto de los trabajadores que han dejado la faena. Jorge (Gabriel Hernández) y Luisa (señorita Dahlander), hablan del cercano castillo de Guy-Chatel, cuyos orgullosos señores siempre miraron con desprecio á la familia Morel.

Ahora están arruinados y tendrán que vender el castillo. Jorge ha comprado todos sus créditos. Llega Hoel, guardabosque de los marqueses de Guy-Chatel (Antonio Vidal), amenazando á los obreros de la fábrica, que se burlan de sus anticuadas infancias. Viene luego el marqués (Ignacio Varela), y Jorge ruega á Luisa que lo reciba, porque él está muy ocupado. Se queja el marqués de que aquel haya comprado sus créditos. Luisa dice que es para adquirir el bosque, y esto exalta al aristócrata. Luisa le propone que entre en su sociedad industrial; pero á él le parece esto denigrante. En esa escena brota el amor del marqués por Luisa y de Luisa por el marqués. Pedro, dependiente de la fundición (Higinio Vives), revela á Luisa que Jorge también está enamorado de la señorita del castillo, hermana del marqués.

Cuadro segundo. En el castillo Blanca, la hermana del marqués (señorita Carrera), borbada, rodeada de sus sirvientas. Viene el marqués, y hostigada por él, le cuenta la impresión que le produjo Jorge cuando le vió entre el estruendo de la fábrica, asemejándose á un ángel, y también á un demonio. Cuando sale el marqués se queda dormida. Entra entonces Morel en busca del marqués, y oye que los ensueños de Blanca son para el. Duo amoroso en que ella le oculta su pasión. Jorge le presenta al marqués dos proposiciones: que le venda el castillo ó que sea su socio. El marqués quiere que decida Blanca, y esta escoge la venta del castillo. Entra el coro que ha asistido á la boda de dos servidores del castillo. Blanca reparte todas sus joyas entre los novios y sus acompañantes: quiere meterse en un convento. Hoel jura impedirlo, y envía un paje para que, en nombre de Blanca, que al fundidor en la Landa de San Miguel.

Acto segundo. Landa de San Miguel. Los novios y campesinos adornan una cruz con guirnalda de flores, ballan y entran en la ermita. Hoel espera á Jorge, pero ve llegar al marqués y se esconde. Romanza del marqués enamorado. Se va y sale Jorge que espera encontrar allí á Blanca. Hoel le amenaza para que renuncie á la posesión del castillo. Vienen á las manos y en esto llega Blanca que se ha enterado de la cita por el paje que la vio. Blanca impide el atentado del guardabosque. Duo de Jorge y Blanca. Esta, por orgullo, le rechaza, y él, ofendido, la rechaza también. En este momento se presenta el marqués, y pide á Jorge una reparación. Van á batirse; pero Blanca se interpone entre ellos. Llega también Luisa y las dos parejas declaran su amor. Sólo queda intranquenta

Hoel para defender el honor de los Guy-Chatel.

Concertante final. Llegan por una parte los servidores del castillo y por la otra los obreros de la fundición y sacan las armas unos y otros. El marqués y Morel se dan las manos.

Acto tercero. Cuadro primero. Jardín del convento; es de noche; Blanca se despide del mundo. Vienen después el marqués y Luisa. Esta quiere ver á Blanca, porque su hermano desesperado por su desden, decidió matarse. Duo de Luisa y Blanca y aquella se decide por fin á corresponder al amor de Jorge.

Cuadro segundo. Gran preludio antes de levantarse el telón. Interior de la fundición de Morel. Romanza sentimental de Jorge hasta que vienen Luisa, Blanca y el marqués y acaban las tristezas decidiéndose la doble boda. Amanece y llegan los servidores del castillo y los obreros de la fábrica, celebrando aquella unión que simboliza la felicidad de los pueblos.

La reina Natalia

Se encuentra en Madrid la reina Natalia de Serbia.

Del *Heraldo* son las siguientes líneas acerca de dicha dama.

Cubriendo su hermosa cabeza con las tocas de viuda, madre afilijada, como fué esposa desventurada, ha venido á Madrid á unir sus lágrimas á las de otra madre que llora la muerte cruel de la hija adorada, que era la alegría de su vida y el encanto de su hogar.

En estas circunstancias tristísimas para la Reina y para los amigos á que ha venido á traer consuelo, hay que respetar el dolor de la augusta dama y el luto de la aristocrática mansión que la hospeda.

Pero estos respetos no pueden impedir que quede en silencio el paso por Madrid de la que desde el año 1875, en que subió al Trono de Serbia, en todo el esplendor de la juventud y de la belleza, es una figura europea.

Tenia entonces dieciséis años, y pocas veces una diadema Real se ha colocado en una cabeza mas hermosa. Muñi, el heredero y representante de los Ooremvich, que ocupaba el Trono de Serbia, fué felicitado y envidiado.

A los diez meses de esta unión nació el hijo que había de heredar la Corona que hoy cifra, y todo parecía sonreír á la que era la mas hermosa de las Soberanas de Europa.

Pero su dicha duró poco, como todas las venturas de este mundo, y el año 1883, cuando su único hijo sólo tenía doce años, se vió obligada á divorciarse del que no había sabido apreciar los tesoros de bondad del corazón que se le había entregado en los albores de la juventud.

Desde entonces comenzó para la Reina Natalia el triste calvario en que tuvo que luchar su corazón de madre con las razones de estado y los embates de la política.

Las amas sensibles se pusieron de su parte; en Serbia tuvo un parido que la adoraba. El año 1893 fué restituida á su Reino; pero la herida estaba abierta, y ni la esposa ni la madre volvió á ser feliz, pero conservó siempre su dignidad de señora y de Reina.

Todavía no hace un año murió su esposo; su hijo se ha casado sin su autorización, y nuevas desventuras han venido á aumentar el interés con que se mira generalmente á esta dama, que ha buscado un refugio en su tranquila residencia de Biarritz.

Allí ha contraído amistad con algunas distinguidas familias españolas, y especialmente con la del marqués de Castrillo. La angelical esposa de este caballero de vieja cepa y de antigua

raza, sus encantadoras hijas, fueron un consuelo para la infortunada soberana.

Cuando se casó la hija mayor de los marqueses, la Reina vistió sus galas para asistir á la boda; cuando la muerte ha arrebatado, en la flor de su vida, á su hermana, ha venido á llorar con los afligidos padres.

Respetemos su duelo; pero rindámosla, antes de que abandone nuestra patria, el homenaje de simpatía que merecen, cuando van unidas, la dignidad, la belleza y los infortunos inmerecidos.

Las Cámaras de Comercio

los billetes de Banco

Las Cámaras de Comercio de Guipúzcoa y Córdoba, secundando la iniciativa de la de Barcelona, han dirigido exposiciones al ministro de Hacienda solicitando que gestione del Banco de España la unificación del tipo de los billetes, estableciendo uno solo, con todas las perfecciones del grabado y de la estampación, y variando únicamente las cantidades que aquéllos representan, el tamaño y el color, según su importe; con lo cual se haría mas difícil la falsificación de dichos billetes.

También ha recibido el ministro de Hacienda una exposición de la Cámara de Comercio de Lugo pidiendo que no se sancione el acuerdo adoptado por el referido establecimiento de crédito, de retirar de la circulación los billetes de 25 pesetas; pues con esto se perjudicaría grandemente los intereses de la región gallega, dificultando las operaciones de compraventa de ganado vacuno, estorbando el desarrollo minero que allí se ha iniciado, y entorpeciendo, en general, todas las transacciones, por ser aquel tipo de billetes una de las formas más indispensables para realizarse.

A juicio de la citada Corporación, la retirada del billete de 25 pesetas, juntamente con la restricción acordada de la acuñación de plata, podría ocasionar una grave crisis que afectaría á los elementos productores.

Antigua petición ha hecho la Cámara de Comercio de Malaga, fundándose, principalmente, en que la indicada medida perjudicaría sobremanera á las empresas industriales que han de satisfacer semanalmente los jornales á los obreros, pues se verían obligados á acaparar grandes cantidades de moneda de plata; de difícil y expuesta conducción á los sitios donde radican las explotaciones agrícolas y los establecimientos fabriles.

Una escena de canibalismo

El *Daily Express* publica el siguiente relato de un despacho fechado en Singapur el 7 del corriente:

«Una sombría historia del canibalismo en el mar es la que han relatado dos tripulantes del barco *Angela*, de Nueva Escocia, que naufragó en un escollo seis días después de haber salido de Cavite.

«Los dos sobrevivientes, un sueco, Johansen, y un español, Marticornu, dicen que el buque salió el 17 de Octubre y naufragó el 23 del mismo mes.

«Se ahogaron veinte tripulantes. Los que sobrevivieron, en número de 17, construyeron dos amacas; una pequeña, que ocuparon cinco hombres, y otra mayor, en la que embarcaron doce, entre ellos el capitán Crocker. Las dos almadías navegaron en conserva; pero, durante la noche, desapareció la más pequeña.

«La almadía grande derivó durante veinticinco días, durante los cuales los doce hombres sufrieron la más terrible agonía. Privados enteramente de alimento y de agua, vivieron de algas y hasta se comieron el cuero de sus zapatos. Durante la noche del día 25, dos de los naufragos enloquecieron y se arrojaron al mar. Al día siguiente un francés mató al segundo de a bordo de un hachazo y apagó la sed con su sangre. Trató luego de comer un trozo de los sesos del muerto, pero los otros naufragos se apoderaron del cadáver y lo echaron al mar.

«Un día después, el francés intentó matar al capitán; pero fué detenido por el contramaestre, que le arrancó el hacha de las manos y le mató. El

cuadro del francés quedó sobre la almadía hasta la noche. Entonces, el resto de la tripulación, en un arrebato de locura, se puso á comer trozos del cadáver.

«Al veintiocho día de tan terrible viaje, murió el capitán, y su cuerpo fué igualmente devorado por los naufragos. Estas escenas de canibalismo se renovaron hasta que no hubo en la almadía más que los dos sobrevivientes.

«Cuarenta y dos días después del naufragio, la almadía, con los dos hombres, tocó tierra en la isla Soubi, en el archipiélago del Natuna Austral.

Los desgraciados estaban en un estado espantoso; pero los naturales malayos les prodigaron sus cuidados hasta el día en que estuvieron bastante restablecidos para continuar el viaje, y entonces partieron en una canoa, con la que acaban de llegar á Singapur.

El «Pelayo» en Barcelona

Barcelona 17.—Al amanecer de hoy ha llegado el acorazado *Pelayo*. La noche última la pasó bordeado en las inmediaciones del puerto, aguardando el día.

Con objeto de saludar al señor Diaz Moreu y felicitarle por su brillante viaje, en que ha desafiado al temporal, me trasladé á bordo.

El comandante del *Pelayo* me recibió en seguida, á pesar de hallarse aún en la cama, y después de agradecerme el saludo, me ha dicho que la travesía ha sido dura, por efecto del temporal.

Mañana marchará el señor Diaz Moreu á Madrid.

Le he interrogado acerca de la impresión que ha causado en Francia la escuadra italiana, y me ha contestado que buenisima.

Los buques italianos se presentaron hermosamente, y sus tripulantes guardaron correctísima actitud de manera que en Tolón el pueblo se hallaba como sorprendido.

La impresión causada puede sintetizarse en estas palabras: «Italia también tiene Marina.»

Creo el señor Diaz Moreu que la visita de la escuadra puede motivar por de pronto convenios comerciales entre Francia é Italia y después algo mas.

He preguntado también al comandante del *Pelayo* por qué la escuadra rusa abandonó Tolón, viniendo á Barcelona para regresar después á Villefranche, y me ha manifestado que el asunto no ha tenido la trascendencia que se ha supuesto.

La escuadra rusa se hallaba en Tolón con objeto de pedir un presupuesto para reformar ó arreglar los buques que la componen, y al saber la llegada de la escuadra italiana se vino á Barcelona, sin consultar al Gobierno de Rusia.

Al enterarse éste de la importancia que se daba al acto, ordenó el viaje á Villefranche, con el fin de desvanecer todas las suposiciones.

—Prueba de que no hay enemistad entre Rusia é Italia—añadió el señor Diaz Moreu—, es que al pasar anteayer la escuadra italiana por frente á Villefranche, los buques rusos salieron á saludarla.

El señor Diaz Moreu opina que la escuadra rusa oirá perfectamente no asistiendo á la manifestación franco-italiana, y entiende que tampoco España debió enviar representación, para no dar motivo á recelos.

De todos modos, al rasgo de cortesía que tuvo el presidente de la República francesa al enviar un buque, el verano pasado, á saludar á los Reyes, debía corresponderse, y se ha correspondido.

He preguntado á continuación al señor Diaz Moreu si, como se ha dicho, vendrá á España la escuadra italiana, y me ha contestado que no lo cree.

Respecto á la entrevista que tuvo en Tolón con un redactor de *La Patrie*, manifiesta el señor Moreu que le dijo que ahora se reorganizaría la marina española.

Sobre este punto me ha hecho mi distinguido interlocutor algunas aclaraciones.

Me ha hablado de la necesidad de

reorganizar la Marina; pero para ello se hace necesario un gran esfuerzo de la nación.

Para una reorganización verdad, precisa, ante todo, que el pueblo as convenza de la necesidad de defender las costas.

—El odio que se tiene á la Marina—añadió—es injustificado. Nosotros no hemos capitulado; hemos luchado, y, antes de entregar lo que la nación nos confió, hemos preferido sepultarlo en el mar.

En cambio, otros organismos—siguió diciendo el señor Diaz Moreu—que son halagados, no pueden igualarse.

Al expresarse así el ex-comandante del *Cristóbal Colón* se hallaba conmovido, recordando sus sacrificios por la patria.

(De *El Herald*).

Los príncipes de Asturias

Le *Figaro*, de París, dedica algún espacio al viaje de los Príncipes de Asturias, y suministra algunos pormenores referentes á su llegada á Hendaya.

«La Princesa de Asturias—dice el diario parisiense—nunca, hasta ahora, había pisado el territorio francés. Hablando, como habla, admirablemente nuestro idioma, inteligente en extremo y muy instruida, no desconoce desde hace mucho tiempo los lazos que unen la dinastía á que pertenece con nuestra patria. Cuando S. A. cruzó la estación de Hendaya, encaminándose al buffet, donde amorozó con su marido y su dama de honor, la duquesa de S. M. Mauro su filología revelaba visiblemente curiosidad.

«En Bayona, donde hubieron de abandonar el *express* de París S. A. RR. fueron recibidos por el cónsul de España, don Enrique Gaspar, y por el subprefecto, que les dió la bienvenida en nombre del Gobierno francés.

«La Princesa de Asturias y el Príncipe don Carlos expresaron su agradecimiento y la satisfacción que experimentaban al hallarse en Francia.

«Los augustos viajeros se encaminaron á un vagón reservado del tren de Tolosa. La Princesa mostró gran alegría al saber que pasaría por Pau antes de llegar la noche, lo que le permitía ver y saludar desde el vagón el castillo que fué cuna de la dinastía de los Borbones.»

NOTICIAS

Del extranjero.

Viena 16.—El príncipe heredero de Alemania asistió anoche al baile dado en su honor por el emperador de su país, al cual asistían también el emperador Francisco José, casi todos los archiduques; los ministros y los individuos del cuerpo diplomático.

París 16.—Anoche dió un concierto en la sala Erard el violoncellista español señor Pujol.

El éxito fué completo, y el público, que era numeroso y escogido aplaudió con entusiasmo al concertista.

Londres 16.—El corresponsal del *Daily Mail* en Gibraltar telegrafía diciendo que la Comisión técnica encargada de examinar las fortificaciones de la mencionada plaza fuerte ha encontrado justificadas las cruceiras y censuras que han dado lugar á que se decretase la visita de inspección.

Londres 16.—Según informes comunicados á *The Daily Chronicle* por su corresponsal en Taoger, afirman los conocedores de la marcha de los asuntos en Marruecos, que Francia está resuelta á emprender á fines de verano un gigantesco avance en los territorios limítrofes de sus posesiones africanas.

Londres.—Los periódicos de esta ciudad continúan publicando noticias alarmantes acerca de la agitación que reina en el imperio moscovita. A guisa vez, han anunciado con antelación lo que iba á ocurrir, como si estuvieran informados por los directores del movimiento.

Realmente en Inglaterra despierta mucho interés los acontecimientos que se desarrollan en Rusia por la repercusión que pueden tener en el Extran-

RELOJERÍA ESPAÑOLA

CALLE COLON NÚM. 30—PALMA

Esta relojería ofrece al público la manera de poder adquirir sus acreditados relojes, por medio de bonos de cinco cupones.

COMBINACIONES

Por 30 céntimos puede obtenerse un despertador Batey de I valor 750 ptas.
Por una peseta » » » reloj p. ata ó otra clase 26'00 »
Por pesetas 2'50 » » » reloj oro tapas 18 kilates señora 65'00 »

Se garantiza la calidad y clase de las máquinas.—Gran surtido de relojes de todas clases

mo Oriente y aun en la península de los Balkanes.

Dicho se esta que las informaciones de la prensa británica no proceden directamente de las ciudades moscovitas. Generalmente son enviadas desde las comarcas fronterizas de Alemania ó de Austria, desde Ginebra, Berna y otros centros donde residen emigrados rusos.

Esta mañana inserta *The Daily Telegraph* un telegrama expedido desde Viena, en el cual se afirma que se agrava de día en día la situación del imperio ruso.

Hay 80 000 obreros en huelga. Son frecuentes los tumultos en las calles y con frecuencia son saqueadas las tiendas, sobre todo las pertenecientes a judíos, primeras víctimas generalmente de las furias populares en Rusia.

En la plaza fuerte de Vyborg hay arrestadas 15 000 personas.

Los estudiantes de Odesa están preparando una exposición al czar, en la cual piden que se establezca el régimen constitucional en el imperio.

Según telegrafía la agencia *Central News*, el Papa ha dado las órdenes oportunas para que sea terminado antes de finalizar el 1902 el grandioso edificio que se está construyendo al lado del Vaticano y que se destina a alojamiento de peregrinos.

El objeto de Su Santidad es que pueda prestar servicio el nuevo edificio a principios de 1903, época en la cual se celebrará las bodas de plata de León XIII, por cumplirse el vigésimo quinto aniversario de su ascensión al solio pontificio.

El edificio á que nos referimos constará de cuatro pisos, contendrá 1.600 cuartos dormitorios y en él podrán alojarse cómodamente 2.500 personas.

Las naciones perjudicadas por los disturbios ocurridos en China el año pasado, han presentado de común acuerdo al gobierno del Celeste Imperio la siguiente nota de indemnizaciones cuyo reembolso exigen:

Rusia, 90.000.000 de duros; Alemania, 70.000.000 id.; Francia, 40.000.000 id.; Japón, 30.000.000 id.; Estados Unidos, 25.000.000 id.; Inglaterra, 24.000.000 id.; Bélgica, 5.790.000 id.; Italia, Austria y España, 30.000.000.

Parece que alguna de las naciones citadas está dispuesta á rebajar la cantidad que reclama á cambio de ciertas concesiones territoriales.

De las islas:

Inca

El mercado de hoy se ha celebrado luciendo el sol sin interrupción, pero soplando aire muy fresco, lo que tal vez haya sido la causa de la escasa concurrencia que ha asistido.

Los precios que han regido en las transacciones son como siguen:

Almendrón, de 98'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
Trigo, de 16'50 á 17'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).
Candeal, de 16'00 á 17'00 id.
Cebada del país, de 12'00 á 0'00 id.
Id. forastera, de 11'00 á 0'00 id.
Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.
Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.
Habas para cocer, de 20'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 á 00'00 id.
Id. para ganado, de 18'00 á 00'00 idem.
Maíz, de 16'50 á 00'00 id.
Garbanzos, de 23'00 á 00'00 id.
Frijoles, de 36'00 á 00'00 id.
Habichuelas (confits), de 36'00 á 00'00 idem.
Id. blancas, de 30'00 á 00'00 id.
Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.
Higos pasos, de 9'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal).
Azafraán, de 3'25 onza.—C.
18 Abril 1901.

AVISO

A precio económico se vende una dinamo nueva capaz para 125 luces de 16 bujías. Dará razón Luis Fábregas, Broca, 22.

De la capital

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos que más abajo se detallan, previniéndoles que quedan incurridos en el único grado de apremio y pago de gastos y costas que marca la ley, por no haber hecho efectivo dentro del plazo legal, el descubierto que les resulta por el impuesto de Consumos del corriente ejercicio:

Ayuntamientos que se citan: Algaida Binisalem, Bunyola, Capdepera, Esporlas, Felanitx, Llucmajor, Marratxi, Muro, Petra, Puigpunyent, San Juan, San Lorenzo, Santanyi, Sansellas, Selva, Villafranca, Formentera, San Antonio, San José, San Juan Bautista y Santa Eulalia.

En la Iglesia del Santo Hospital se dará principio el próximo domingo por la tarde al devoto quincenario que todos los años dedican á la popular efigie de *La Sangre* de Nuestro señor Jesucristo.

Los sermones correrán á cargo del elocuente orador sagrado don Bernardo Matas.

Dada la devoción que el pueblo de Palma profesa á aquella imagen no dudamos que la concurrencia será numerosa.

En un café de la plaza de Abastos ocurrió ayer por la mañana una fuerte disputa entre dos individuos, los cuales hubieran llegado á las manos á no haber intervenido tan pronto en la disputa el primer inspector de policía señor Aparici que restableció la paz entre los contendientes.

Después de una larguísima y cruel enfermedad, falleció anteañoche en el caserío de la Vileta don Antonio Mateu y Sauzá, Pbro. Vicario de la iglesia de aquel caserío.

El señor Mateu baja al sepulcro siendo aun joven, habiendo desempeñado el cargo de Vicario de Gaillea. Desde los primeros años de sacerdocio se dedicó á la predicación, siendo muy celebrados y escuchados con sumo gusto sus sermones.

Tanto en Gaillea como en la Vileta logró con su carácter bondadoso conquistarse las simpatías de sus feligres, y así es que apenas se supo su fallecimiento se produjo en el último de los citados caseríos una verdadera manifestación de duelo.

En la mañana de ayer se celebraron en aquel templo solemnes funerales en sufragio del alma del finado á cuyo acto concurrió un numeroso gentío.

Terminados aquellos se verificó el entierro que fué lucidísimo.

Conceda el cielo la resignación y consuelos tan necesarios en estos momentos á la familia del finado.

El señor Obispo de esta diócesis previas las ceremonias acostumbradas dió anteañoche posesión de la Canonjía por la que ha sido nombrado, al M. I. señor don Mateo Roijer y Capillonch, á quien reiteramos nuestra felicitación.

El Alcalde de Sansellas don Antonio Cirer Ramis, ha presentado la dimisión de su cargo.

Los alumnos de Historia Natural, del Instituto Balear, verificarán el domingo próximo otra excursión escolar bajo la dirección de su catedrático señor Fuset.

El sitio elegido para la misma es el Castillo de Alaró.

El presidente accidental de *La Protectora* nos ha invitado á la serie de conciertos que han de celebrarse en dicha sociedad los días 21 y 28 del actual y 5, 12, 19 y 26 de Mayo próximo á las 8 y media de la noche.

Agradecemos á don José Tous la atención.

El programa del concierto de mañana es el siguiente:

Primera parte

1.º Sinfonía por la orquesta que dirige don Pablo Coll.

- 2.º Romanza por el señor Amengual.
- 3.º Sexteto por los señores Coll, Planas, Forteza, Simonsetill y Deyá.
- 4.º Romanza por el señor Pujadas.
- 5.º Pescadors (Clavé) Sección de hombres.
- Segunda parte
- 6.º Wals «Tres jolis», Valtentfelt).
- 7.º Polka «Cocineros», (Chueca).
- 8.º Mazurca «Esprime», (Savonof).
- 9.º Shotis «Los Anhuselos», (Bosch).
- 10 Wals «España», (Valtentfelt).

La sociedad de guinancia y esgrima *Virtus* de Bologna nos ha remitido un reglamento-programa del Torneo internacional de esgrima que ha de celebrarse dicha sociedad, el mes de Mayo próximo.

Por el Resguardo de consumos de Manacor se efectuaron anteañoche dos aprehensiones consistentes en cuatro lartas de petróleo y tres corazas llenas de dicho líquido que trataban de introducir fraudulentamente en la población una partida de matuteros, habiendo sido sorprendidos dichos matuteros por el señor Administrador y dependientes á sus ordenes.

Procedente de Valencia é Ibiza, fundó en nuestro puerto ayer á las nueve y media de la mañana, el vapor *Isleño* conduciendo la correspondencia, 14 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban el comerciante don Celestino Martínez y el diputado provincial por Ibiza don José Riquer.

Durante la mañana de ayer, los reclutas del destacamento de artillería de esta plaza, se ejercitaron en el tiro al blanco en las inmediaciones de la *Torre d'en Pau*.

Dicha fuerza continuará hoy los ejercicios.

Por los jueces militares nombrados al efecto, se cita llama y emplaza á los reclutas Juan Roca, natural de Alaró, y Antonio Horrach, para que en el preciso plazo de treinta días comparezcan ante el espresado Juzgado, á responder á los cargos que les resultan en el expediente que se les instruye por el delito de desertión, con motivo de no haber verificado su incorporación hasta la fecha.

En mitad de la plaza de Coll se halla abandonado un montón de sillares, que estorban el libre tránsito del público, causando además muy mal efecto.

Otro tanto sucede en la plaza del Socorro, desde tiempo inmemorial.

Sería conveniente que el señor Alcalde ordenara su desaparición en bien del ornato público.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación fecha 16 del actual se ha resuelto que el artículo 103, del reglamento para la aplicación de la vigente ley del Reemplazo, da los medios eficientes para que durante el tiempo que tarde en constituirse la Diputación provincial y nombrar nueva Comisión permanente no falte nunca la representación de la misma en la mixta de reclutamiento, asistiendo á las sesiones de ésta, en primer término, los Vocales civiles de ella que no hayan dejado de ser Diputados provinciales, y completándose su número con los demás de la permanente, y á falta de éstos, con los restantes Diputados, en la forma y turnos que el citado artículo del reglamento determina; observándose, respecto á la presidencia de las sesiones, lo que preceptúan los artículos 93 y 114 del citado reglamento.

Esta tarde á las cinco saldrán para Mahón, Ibiza y Alicante, respectivamente, los vapores *Nuevo Mahón* é *Isleño*.

El señor Alcalde de esta ciudad recibió ayer el siguiente telegrama.

«Madrid 19 á las 0'15

Rete, jefe del negociado, propone desestimar la pretensión del ayuntamiento, sobre el asunto de Santa Catalina. Se funda con inexcusable error en el artículo 19 de la ley de presupuestos de 1892, derogativa de la ley de 3 de junio de 1868 sobre exención y amonación de contribuciones á particulares.

Traté de ver al general Weyler sin conseguirlo.

Mañana saigo.—Martí

Nos participó ayer el señor Alcalde que está dando buenos resultados la rebaja de la tarifa de consumos sobre los vinos que no llegan á doce grados.

Durante el mes de Marzo último la introducción y adeudo del vino ha tenido efecto en la forma que sigue: «Vi-

nos de más de doce grados á 21 pesetas el hectólitro, 94.897 litros y vinos hasta doce grados á 12'60 el hectólitro, 50.764 litros.»

En este resultado hay que tener en cuenta que la introducción de vinos con rebaja de derechos ha estado limitada al felato de la puerta Pintada.

Debemos hacer público que la empresa ha recibido los demás aparatos que para aquel objeto tenía pedidos, los cuales empezarán á funcionar mañana en los felatos de las puertas de San Antonio y Muelle.

El señor General Gobernador de esta plaza, ha dictado una circular advirtiéndole á los Jefes y oficiales de las escalas de reserva de Infantería y Caballería agregados á cuerpos de fuerza de estas islas, y autorizados para residir en ellas que pertenezcan á dichas escalas desde antes del año 1895 y no hayan servido en activo en las últimas campañas de Ultramar, que deberán dar aviso de su residencia á dicho Gobierno.

El Alcalde de Palma ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta durante el mes de marzo último.

El señor presidente la Unión Protectora Mercantil nos participa que dicha asociación ha acordado la implantación de escuelas nocturnas para la instrucción de los dependientes asociados.

Se admiten alumnos en dicha sociedad desde las ocho y media á las diez de la noche.

También se abrirán clases de caligrafía, Contabilidad, Teneduría de libros y curso de francés.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Puigpunyent, haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de haber agredido á una mujer, produciéndole una herida en la cabeza.

La del puesto de Ibiza da cuenta de haber sorprendido en un café de aquella ciudad á trece sujetos que estaban jugando á los prohibidos, acupándole en el acto de la detención dos juegos de naipes, veintiocho pesetas con diez céntimos, dos pistolas y tres cuchillos.

Dichos individuos, en unión de los naipes, dinero y objetos, de La pobla y Sineu, han sido denunciados á los Alcaldes respectivos, varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El último número del *Boletín Oficial* de la provincia pública en la sección de la *Gaceta* un Real decreto sobre constitución de las Diputaciones provinciales, seguido de un informe del Consejo de Estado; otro relativo á inspección de las escuelas, una circular de la Dirección general de Sanidad.

Se halla ligeramente enfermo el Secretario del Gobierno civil de esta provincia señor Ortiz Moreno.

Por dicho motivo se ha encargada interinamente de la Secretaría de aquellas oficinas el Oficial primero don Gabriel Más.

Con destino á Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde á las seis y media, el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, 74 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban don Francisco Puigserver y don Bartolomé Suau.

Debiendo tener efecto hoy á las once de la mañana ejercicio de tiro para los reclutas del destacamento de artillería de este Plaza en las inmediaciones de la Torre d'en Pau, se hace público para conocimiento del vecindario y á fin de evitar desgracias.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una fuerte multa á dos sujetos por promover escándalo en la vía pública.

También castigó con otra multa á tres muchachos por haber maltratado de palabra á un sacerdote que paseaba por el camino de Ronda.

La Junta O ganizadora de la Exposición Avícola Balear, recuerda por medio de un edicto á los que deseen tomar parte en la misma, que antes del día 1.º de Mayo próximo, se sirvan enviar los boletines de inscripción al domicilio de dicha Sociedad á nombre de don Bernardo Pomar.

Hemos recibido el primer número del periódico *El Buen Obrero*, publicación destinada al fomento de los Circulos Católicos de Mallorca.

Le deseamos larga vida y le establecemos el cambio.

UN PROYECTO SIMPATICO

Recreo infantil

El señor Alcalde de esta ciudad nos ha remitido la siguiente circular en la que nos manifiesta su simpático proyecto para dotar á nuestra ciudad de locales á propósito para que los muchachos puedan entregarse con expansión á sus juegos y á sus alegrías.

Muy grata nos ha sido la comunicación del señor Liadó, por ver reflejada en ella el espíritu de muchos escritos nuestros, encaminados á lo que ahora se propone el señor alcalde, á quien felicitamos y ofrecemos nuestro concurso.

Otro día nos ocuparemos más extensamente de dicho proyecto.

*
«Sr. Director de LA ALMUDAINA

Mi distinguido amigo:

Al encargarme la ley á esta Alcaldía que cuidara de la policía urbana y rural, la dió medios para que fueran acatadas las disposiciones encaminadas al cumplimiento de este fin. Pero convencido de que se puede conseguir más por la persuasión que por el castigo, quiero apelar á este medio para ver de obtener que cesen de una vez los perjuicios y molestias que con sus travesuras causan al vecindario de Palma, el enjambre de chiquillos que pulsan por calles y plazas, adquiriendo hábitos de vagancia difíciles de corregir cuando se llega á la edad adulta.

Considero que desde mucho de la cultura del vecindario, el que no se pueda pasear por calles y plazas sin exponerse á contratiempo, ocasionado por el descuido de los muchachos juegan á la pelota, al peón y tiran piedras en las vías más principales y concurridas de la población; estimo que deben cesar los escandalosos abusos, denunciados por la Prensa y confirmados por los hechos, de los chiquillos, que faltos de aire y de luz en sus viviendas, buscan aires puros en mitad de la calle, donde su inteligencia escasa no puede discernir lo bueno de lo malo, lo perjudicial de lo inofensivo; advierto que no es castigando á los muchachos como ha de conseguirse remediar el mal, pero sí quiero inculcar este convencimiento en el ánimo del vecindario, y para ello solicito el concurso de la Prensa, que debe ponerse á mi lado para ayudarme á formar esos hombres de lo porvenir.

Deseo que cada uno en su esfera, el padre en el hogar, el jefe de obras en el taller, el sacerdote desde su cátedra, el seglar con sus consejos y el maestro con sus enseñanzas me ayuden en esta laboriosa tarea que me ha impuesto á fin de evitar que se moleste al vecindario, que se perjudique al propietario, que se ocasionen daños en las calles y edificios públicos, que se insulte á los desgraciados, que se haga mofa de la vejez, que no se concuerne el respeto que se deba á la Autoridad; y como al mismo tiempo reconozco que es preciso que los muchachos adquieran el vigor necesario respirando oxígeno y aire puro, he recabado del Excmo. señor Capitán General el necesario permiso para habilitar los fosos de la derecha del baluarte de la Puerta de Jesús, baluarte del socorridor, rampa y baluarte inmediato á las tapias del Convento de San Jerónimo y rebellín de la puerta del Campo; esta Alcaldía cede para el mismo objeto y como sitios de recreo la Plaza de Santa Catalina todos para niños y la Glorieta, el jardín de la calle de Palacio y la Plaza de San Francisco para niñas; y en Santa Catalina la Plaza del Progreso para niños y la de la Navegación para niñas. A estos sitios podrán concurrir los muchachos todos y allí jugar vigilados constantemente por un dependiente de mi Autoridad que no tendrá más misión que la de no consentir aquellos juegos que pudieran causar daños á los chiquillos.

A los curas Párrocos y Vicarios, á los Maestros de Instrucción pública, á los jefes de talleres, encomendaré que ayuden á esta Alcaldía para el cumplimiento de estas disposiciones de carácter general y así como quiero que los guardias municipales no maltraten de obra á los muchachos, del mismo modo castigaré severamente al que desconozca el principio de autoridad y no secunde á esta Alcaldía en la realización del fin que se persigue.

Ardua tarea es la que me impongo, difícil es arraigar una costumbre tolerada y consentida, pero mucho espero de la cordura y sensatez del pueblo de Palma, y más que todo de la nobleza del propósito que me anima.

No se olvide que los niños de hoy han de ser los hombres de lo porvenir

y que si infiltramos en su tierno corazón los principios escritos en las leyes habremos ayudado mucho a la obra de nuestra regeneración.

Al tratar de realizar este proyecto, cúmplame hacer constar lo mucho que contribuyó a ilustrarme el docto parecer del profesor normal don Miguel Porcel que en unos artículos publicados en LA ALMUDAINA hizo resaltar magistralmente el perjuicio que ocasiona a la Sociedad el no corregir a los pequeñuelos en sus travessuras y debo manifestar también que el celosismo Obispo de esta Diócesis como el dignísimo el Capitán General, igualmente que mi buen amigo el señor Gobernador Civil de la provincia y también el Inspector de primera enseñanza, no solo tuvieron frases de elogio para mi proyecto sino que me ofrecieron todo su apoyo, me significaron lo loable de mis propósitos y me convencieron de que no era tan difícil realizarlo contando con elementos valiosos que hacían suya mi obra y la aceptaban con cariñoso entusiasmo.

La Prensa ha de darme su apoyo, ha de anunciarme las deficiencias de la obra que me propongo realizar y conseguir su beneplácito, ha de secundarme con toda la fuerza de que goza ante la opinión pública para recabar de todos el esfuerzo unánime en beneficio de Palma.

Seguro de que será atendido se reitera de V. amigo y affmo. s. s. q. s. m. b. M. Enrique Lladó.

El señor Alcalde nos reunió ayer en su despacho manifestándonos que a más de lo expuesto en la transcrita circular, se ha decidido a que su campaña produzca buenos frutos y a este fin publicará el lunes próximo un bando, dando cuenta al vecindario de sus propósitos.

Al propio tiempo dirigirá circulares a los Rectores y Vicarios, a los maestros de escuelas y a los maestros de talleres para que secunden su simpática idea.

Además para atraer a los niños a los sitios indicados ordenará que se distribuyan entre ellos todos los domingos aleyas, estampas, bolas, pelotas y otros juguetes de escaso valor, disfrutando de los juguetes más bonitos aquellos que sean más constantes a concurrir a los expresados sitios.

Por otra parte no consentirá que los niños jueguen ni alboroten por las calles, y para ello organizará una brigada de doce guardias municipales que vestidos de paisanos perseguirán a los que tal hagan, castigando luego severamente a los padres de los muchachos que sean detenidos infringiendo de las disposiciones dictadas.

Como decimos el proyecto nos parece inmejorable y no dudamos que los padres de los muchachos serán los primeros en prestarle su apoyo.

De la Audiencia

Contra Bartolomé Seguí, sobre lesiones, fue la causa cuya vista en juicio oral se celebró ayer.

Según se desprende del sumario, José Fernández, que en la noche del 31 de Agosto del pasado año se hallaba en el predio Son Espases descorchando uvas almendras, fue acometido por el procesado, quien con un palo le produjo una herida en la cabeza de la que curó cinco días después.

El delito fué calificado de lesiones menos graves por el fiscal sustituto señor Roselló y Gómez, quien pidió para su autor la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, más 4 pesetas de indemnización al perjudicado.

Defendido al Seguí el joven abogado don Fernando Fou, quien solicitó la absolución para su defendido.

Junta provincial

de la Liga Marítima

Con las siguientes líneas, el Boletín de la Cámara de Comercio da cuenta de la reunión de dicha junta.

Respondiendo a ella, han concurrido al local de de esta Cámara de Comercio un número considerable de invitados, entre ellos algunos oficiales de la Armada, muchos capitanes y pilotos de la Marina mercante, Maquinistas navales y Patronos de pesca, y con asistencia de la Comisión organizadora, presidió el acto el señor Comandante de Marina don Joaquín Rovira.

El Secretario don Ricardo Roca, dió lectura al acta de la sesión anterior en que se sentaron las Bases para llegar a la formación de la Junta y el señor Presidente expuso la conveniencia de que se realizase desde luego en

pro de la Marina en general y de los intereses marítimos de esta provincia en particular. Usaron de la palabra en el mismo sentido el señor Bosch, Presidente de la Cámara y los Señores Roca, Salom, Rosselló y Casas, y se acordó:

1.º Nombrar presidente que sustituyera al designado en la 1.ª reunión, ya que este, don Luis Coll, se hallaba ausente al mando de un buque; y

2.º Ampliar la Junta nombrando individuos de las clases que habían de estar representadas en la Junta definitiva de conformidad con los Estatutos de la Liga Marítima Española.

En su consecuencia, fueron nombrados: Presidente, Don Joaquín Rovira y Rovira. — Vocales: Don Antonio Thomás en representación de los Señores maquinistas y Don Pablo Bosch en la de los Patronos de pesca; quedando por consignarse la Junta, que año quedará constituida con el carácter de Provisional, formada por los Señores siguientes:

Presidente: Don Joaquín Rovira y Rovira, Comandante de Marina. — Vocales: Don Mateo Bosch y Bosch, Naviero. — Don Sebastián Simó, Capitán mercante. — Don Miguel Salom id. id. Don José Valleriola id. id. — Don Antonio Thomás, Maquinista. — Don Pablo Bosch, Patrón de buque de pesca, y Vocal Secretario: Don Ricardo Roca, Capitán mercante.

Esta Junta quedó encargada de formular los Estatutos de la que ha de ser Provincial de la Liga Marítima, arreglados a los de la Junta Central y a las conveniencias de esta región, con el fin de que una vez ultimado este trabajo y activados los de propaganda que crea convenientes para el mejor éxito del propósito que se persigue, convoque de nuevo a una reunión de todas las fuerzas y elementos del país que tengan conexión con el objeto de la Liga Marítima Española.

A juzgar por el entusiasmo que observamos en la numerosa concurrencia, podemos prometernos un hermoso resultado, lo cual celebraremos porque ha de redundar en beneficio de los importantes intereses marítimos de estas Islas y ha de contribuir a mejorar los de toda la Nación al secundar los deseos de la Junta Central.

Teatro

El juguete cómico De la China entretuvo agradablemente a la concurrencia. Las señoras Grifell y Megía y el señor Miró estuvieron acertados.

Gigantes y Cabezudos recibió una deplorable interpretación. Faltaban ensayos, y la escena, la orquesta y los coros iban muy descuidados.

El público era algo más numeroso que los otros días.

Bibliografía

Ha aparecido el número 12 de la revista catalana La Il·lustració Lleonesa notable bajo todos conceptos, así en su parte literaria como en la artística, según es de ver por el sumario del mismo a saber:

Gravats: Primavera, dibuix de A. Urtillo. — Bienes: «La Professó del Angel» durant el cant de Aleya; Arribada y retorn a la iglesia de la metexa professó. — Fragment y misericordias del chor de la Catedral de Barcelona. Proves de estampacions calcográficas exposades per l'Institut català de les Arts del Llibre. — Cadaqués, dibuix de J. Liaverias. — Sala de concerts de la orquesta Filarmónica de Berlín y son director N. Arthur Nikisch. — Retrats firma y emblemas de Joseph Roumanille. — Sant Remy: Monument y sepultura de Roumanille. — Gent de casa, per Mariano Foix. — Nostres pescadors, dibuix de X. Goxé. — Odras de Art: Escultura de E. Arnau. — Quanto il·lustrat, per Argemí. — Caricatures.

Text: Crònica de Catalunya, per Ferrán Aguiló y Vidal. — La professó de Pascua a Ceret (Rosselló), per J. Delpont. — La caricatura en el chor de la Seu barcelonina, per N. Font y Sagú Pbro. — La protesta del Institut català de les Arts del Llibre, per J. A. B. — Cadaqués, per Joseph Albert y Traiter. — La orquesta Filarmónica de Berlín, per J. G. — Germanor catalano-provençal: IV, Joseph Roumanille, per Víctor Onva. — Lo taronger florit (poesia), per Joan M. Guasch. — Lo canig (poesia), per Carles Sabaté. — Nostres Gravats, — Sport, per J. Enas Juncosa. — Revista de Teatres, per L. F. — Bibliografía. — Curiositats y pasatemps.

Modas: Crònica parisencas, per Juliette. — Nostres figurins. — Consells pràctics.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en las Capuchinas a la Divina Pastora.

Exposición a las seis de la mañana; a las nueve y media se cantará la misa mayor.

A las seis y media de la tarde, meditación, la estación, y después se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anocheer después del rosario, ejercicio de la Devoción sabatina, con meditación.

En a Merced, a las siete, se cantará la misa propia a la Virgen Titular.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de Belén, en el Santo Hospital.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en las Capuchinas. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las diez misa mayor con música y sermón que dirá don José Ferrer de la Cuesta, Pbro.

A anocheer se cantará por la música el sagrado Trisagio, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En San Antonio de Padua empiezan otras cuarenta horas a la Divina Pastora. Exposición a las seis y media; a las diez se cantará misa con música y sermón, siendo el orador e. P. José Videllat S. I.

A las seis y media de la tarde, rosario, meditación y la reserva.

En San Jaime fiesta al Buen Pastor con misa cantada a las diez y media, en que predicará don Miguel Gayá vicario de la misma parroquia. A las cinco de la tarde, rosario y un ejercicio al Buen Pastor.

En San Nicolás fiesta al Mártir San Expedito, con misa cantada a las diez, en la cual predicará don Francisco Tortell, cura párroco de la misma parroquia.

En la iglesia de Capuchinas a las diez se cantará misa en obsequio de la Divina Pastora, y a las seis de la tarde ejercicio con sermón que dirá don Miguel Maurya, Rector del Seminario.

En la Iglesia del Santo Hospital a las cuatro de la tarde, se dará principio al devoto quincenario en obsequio del Santo Cristo de la Sangre, con sermón y será el orador don Bernardo Matas, Pbro.

En el oratorio de las Miñonas fiesta a la Virgen de la Soledad, a las diez misa mayor y sermón.

En las iglesias parroquiales a las siete y media de la mañana harán su primera comunión los niños y niñas de las respectivas parroquias.

En Santa Catalina de Sena se celebrará fiesta a San Vicente Ferrer; a las diez se cantará misa a toda orquesta con exposición del santísimo y predicará las glorias del Santo don Bernardo Matas, Pbro. Al anocheer empezará la novena de Santa Catalina de Sena, con sermón por el P. Antonio Tomas de los SS. CC.

En la iglesia de la Misericordia las Hijas de la Caridad obsequiarán a San Vicente de Paul con misa cantada; a las diez, partitura de Paccini y predicará el P. Antonio Falau. A las siete de la tarde, expuesto el Santísimo, niñas del establecimiento cantarán el trisagio, terminando con el Te Deum y la reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Sociedades y Corporaciones

ISLEÑA MARÍTIMA

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES Emisión de 2.000 obligaciones al portador de 500 pesetas cada una al interés del 5 por ciento anual, amortizables en 20 anualidades.

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Sociedad la emisión de 2000 obligaciones al portador a tenor de las bases y condiciones que están de manifiesto en las Oficinas de la Compañía, quedan señalados para la suscripción de dichos valores los días 18, 19 y 20 del actual en las propias Oficinas desde las 15 y media a las 20 horas.

Dicha suscripción será simultánea, para los accionistas y para el público, teniendo los primeros asegurada en firme una obligación por cada cuatro acciones que presenten al efecto en los días señalados y un cuarto de Obligación por cada acción que no forme grupo de cuatro.

Los suscriptores que no se presenten como accionistas deberán sujetarse al prorrateo caso que así lo exija el exceso de suscripción sobre las obligaciones no reservadas a los accionistas unidas a las que éstos como tales no suscriban.

Todo suscriptor deberá depositar en el acto de suscribirse 25 pesetas por cada obligación que suscriba.

En las oficinas de la Isleña se facilitarán los impresos para la suscripción y todas las explicaciones que se deseen.—Palma 15 de Abril de 1901. —El Presidente, Pedro Sampol.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Últimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES PÚBLICOS' and various financial instruments like 'Madrid 19 de Abril', 'interior perpétuo', 'exterior perpétuo', etc., with corresponding values.

ESTADÍSTICA

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera. — Despejada.

Id. del horizonte. — Calmoso. Dirección del viento. — S. S. O. fresquito.

Estado del mar. — Rizada del viento.

Agües a la vista. — Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. — Ninguna.

Incidencias. — Soplaban al terral la ventolina, el cielo estaba sin nubes, calmoso el horizonte, llana la mar y bajo su nivel cuando el orto.

Hubo ventolinias, variable durante la mañana y a mediodía era del N. flojo.

Al principio de la tarde entabló el O. S. O. y siendo fresquito se sostuvo hasta las cuatro que inclinó más al S., al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias. — Entró el vapor español «Lulio», de Ibiza. — Salíó el vapor español «Cabrera», para Cabrera y el «Lulio», para Barcelona.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

General carbonizado

Madrid 19 a las 3'30

Pekin. — El cadáver del general Schuwart ha sido encontrado carbonizado al lado del de un perro.

Al acudir a salvarle se desprendió una viga que le aplastó.

El incendio tuvo su comienzo en una chimenea.

Noticias varias

Madrid 19 a las 11

Dáse como seguro el nombramiento del doctor Candela para rector de la Universidad de Valencia.

El general Coello ha salido a girar visita a las comandancias de carabineros.

El estado de Cerrajillas es completamente satisfactorio.

Estadística de defunciones

Madrid 18 a las 11

La Gaceta publica una R. O. del ministerio de Gobernación disponiendo que los Ayuntamientos publiquen en los diez primeros días de cada mes, estadísticas de la mortalidad del mes anterior, remitiéndolos a la dirección de Sanidad, la cual publicará cuadros sintéticos de la mortalidad total.

Mencheta

Las pastillas Paneraj, son el remedio más eficaz contra Tos. De venta: Farmacias y Droguerías.

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Del extranjero

Madrid 19 a las 15'45

El ministro ruso Mr. Jokohama ha propuesto la celebración de una inteligencia con el Japón para la cuestión de China.

Londres. — Según una lista que publican los periódicos, las bajas sufridas por el ejército inglés en el Transvaal durante el mes de Marzo último ascienden a 16 muertos y 150 heridos.

Las tropas inglesas que guardan las minas de Tienzin se han reconcentrado en las cercanías de dicha población para entorpecer una expedición que se proyecta a Singanfu.

Firma.-Llegada

Madrid 19 a las 19'80

Esta tarde S. M. la Reina ha firmado las Reales órdenes nombrando Presidente de Sala de la Audiencia de Palma a don Marcial Campa y fiscal de la de Cáceres a don Adolfo Astudillo.

Los Príncipes han llegado a Tarento.

Combinación diplomática.-Otras noticias

Madrid 19 a las 23'10

Dentro de breves días el ministro de Estado presentará a la firma de S. M. la Reina una combinación diplomática, nombrando Ministro español en Italia al señor Mazo, en Alemania al señor Ayerbe, en Rusia al Príncipe Pío y en México al señor Prat.

Varias Comisiones de distintas Universidades han visitado al señor Conde de Romanones para pedirle que las exceptue del último Real Decreto, a lo que se ha negado rotundamente el Ministro.

El señor León y Castillo, ministro de España en París hace las gestiones necesarias para que se anule la proposición del Director general de las Aduanas francesas, referentes a las mistelas y los vinos.

El señor Díaz Moreu ha visitado esta noche al señor Sagasta.

El señor Aguilera ha propuesto arrendar el Matadero a fin de solucionar por este medio la cuestión de la subida de las carnes.

Los Cuerpos de Ejército ejecutarán maniobras militares desde el 5 al 15 de Mayo próximo.

Los boers han copado a un destacamento inglés, reinando con tal motivo gran agitación en Londres.

Mencheta

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-lírica del Teatro de Rufa de Valencia bajo la dirección del primer actor don Miguel Miró y del maestro don Eduardo Senis.

Función para hoy

La señora Capitana. — Maria de los Angeles. — La Flor de la Montaña.

A las ocho y cuarto en punto.

Precios. — Entrada general 0'85 pesetas. — Al paraiso 0'60.

*

Cinematógrafo Balear

Función para hoy

Vistas fijas, Coronación de los Príncipes de Gales, Baño por fuerza, igualdad y fraternidad, Barra fija, Hermanos Kremos, Combate singular de Elefantes, El Anteojo de Mr. Balloff, Delicias de un viaje de Boñas, Artista y maniquí, Sol Luna y Estrellas.

Herniados (Trencats)

Los Bragueros de la casa Vidal, recomendados por la clase médica y construidos bajo dirección facultativa, son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado. Véase el anuncio en la 4ª página.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.
 Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
 Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

LLEGADAS Á PALMA
 Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)
 Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.
 Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas de Palma
Andraig	Marina, 8	2 tarde	7 m
S'Arracó	Marina, 8		7 m
Capellá	Santacilia		8 m
Calviá	Santacilia		8 m
Esporlas	P. del Olivar		9 m
Establiments	P. del Olivar		9 m
Estalenchs	P. del Olivar		9 m
Banyalbufar	P. del Olivar		9 m
Puigpunyent	P. del Olivar		9 m
Valldemosa	San Miguel, 84		8 m
Deyá	San Miguel, 84		8 m
Sóller	San Miguel, 84		8 m
Bunyola	San Miguel, 84		8 m
Lluchmayor	Bauló, 6		8'30 m
Santanyi	Bauló, 6		8'30 m
Campo	Bauló, 6		8'30 m
Sancella	P. de S. Ant.		8'30 m

¡COMERCIANTE! Es un hecho. El público no compra sino lo que se anuncia más. A mayor publicidad mayor venta. Quien no vende es porque no anuncia. Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.

HERNIADOS--Trencats--LEED

El braguero inflexible contragalafor de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Galeophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.
 Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado.
 El parche anti-herniario Vidal, tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llega y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las señoras que por pudor ó sea por temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alejarse en poco tiempo su total curación.
 Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que previene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se da á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentran en este caso, se avistan con nosotros para que una vez vista la hernia, indicarle la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, ajenos de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.
 El especialista señor Vidal, estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, esto es, quince días, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 88, donde podrá consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias», y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.

SANGRE PURA
 es la fuente de buena salud.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito.

Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevar la Vida.

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó.

Mujeres presa de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acorrajadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

Fórmulas del Dr. AYER, Amarcadas, El Mejor Purgante.

Una Galera
 Se desea vender una de seiscientos, todo de última moda, pueden verse en casa de Gabriel Benet Noguera, San Miguel, 22, Selochihera.

VENTA
 Se desea vender tres cuarteras de tierra, trasplantado de higueras, el cual renueve moite coartada de viña, situada en el pedregal «San Angel».
 Dado en infemes plaza del Socorro, número 1.

EL REGIONALISMO
 por don Juan Mané y Flaquer.—Precio, 1'50 pesetas.

LA CUESTION REGIONAL
 por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1'50 pesetas.

Libros para Contabilidad
 De todas clases, sólidos, buen papel y á precios económicos.
 Amengual y Muntaner—Cádiz, 2

Vapores Transatlanticos de Pinillos Iquierto y C.
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
VIAGE DIRECTO DE ESTE PUERTO
 Para Habana, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, con escalas en Mayagüez, Puerto Rico y Ponce, saldrá el día 22 de Abril el vapor

CATALINA
 Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias. Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
 han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Serratera, número 2.

HERPES ROVER
 CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escoriñez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

CATARROS
 BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSSES PERTINACES
 Se curan con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.
 CUATRO REALES FRASCO
 Depósito general. Farmacia de las Copiñas, Plaza Antonio Maura—PALMA

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
 Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ANUNCIOS MORTUORIOS
 Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PAGINA *****
 Un anuncio de toda la página Ptas. 200'00
 Un id. de media página 100'00
 Un id. de tres columnas 50'00
 Un id. de dos columnas 30'00
 Un id. de una columna 15'00

EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA ****
 Un anuncio de toda la página Ptas. 150'00
 Un id. de media página 80'00
 Un id. de tres columnas 40'00
 Un id. de dos columnas 25'00
 Un id. de una columna 10'00

EN 4.ª PAGINA *****
 Un anuncio de toda la página Ptas. 75'00
 Un id. de media página 40'00
 Un id. de tres columnas 20'00
 Un id. de dos columnas 10'00
 Un id. de una columna 5'00

Los suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

No más pelo blanco
Tintura del Doctor Jimeno
 para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Compra y venta de fincas
 Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner